

VICTORIA POR EL PRESIDENTE

Ciento y cincuenta y siete votos dieron, que el señor marqués de Sardoal vino al mundo y pasó de la república y de la democracia á la monarquía y á la fusion, para ser primer vice-presidente del Congreso de los diputados.

Hay que distinguir aquí dos victorias: la primera es la del señor marqués de Sardoal sobre el señor presidente del Consejo de ministros, á quien ha obligado á aceptarle como candidato indiscutible, imprescriptible é inalienable para la primera vice-presidencia.

La segunda victoria es la del señor presidente del Consejo de ministros sobre la mayoría y sobre todos sus adversarios políticos.

La mayoría necesitaba cerrar bien los ojos para tragar la píldora que se le administraba, y poner en segundo término al Sr. Capdepon, su candidato natural y legítimo. Pero no haya cuidado; lo inverosímil tendrá su desquite. Cuando los demócratas elijan vicepresidente, votarán para la primera vice-presidencia al Sr. Capdepon, y para la segunda al señor marqués de Sardoal.

¡Qué injustamente dudó el señor presidente del Consejo de la fidelidad de su mayoría, al provocar la cuestion de si se elegirían ó no por lista los tres vice-presidentes, cuando aún no había dejado de serlo el Sr. Linares Rivas! ¿Y se concibe acaso que un presidente del Consejo dude de la mayoría que ha hecho á su imájen y semejanza?

Las mayorías son á veces como aquellas mujeres que adoran al hombre que las demuestra su afecto y las exige sacrificios con peores tratos. ¡Pedir, recomendar, suplicar un gobierno á cualquier mayoría que vote y apruebe lo que es lógico, lo que está en su conciencia, lo que responde á sus afectos públicos y particulares! ¡Valiente bagatela! ¿Qué mayoría deja de conceder eso, y aún no tiene por mezquino en el pedir, á tal gobierno que tan poco pide?

Hay mayorías que quieren ser vapuleadas para probar mejor y en más alto grado su amor al hombre, es decir, al ministro que las vapulee. Pedirle que voten lo ilógico, lo incomprendible, lo que haya de repugnarles, lo que sorprenda al país por inverosímil, es ponerlas en ocasion de concederle, y por tanto, de demostrar con actos heroicos que no conciben límites á su sacrificio.

¿Será ésta la última? Abierto el camino, no extrañaríamos por nuestra parte que el señor marqués de Sardoal continuara exigiendo, ya que con tan buena suerte lo hace. Tiene resolucion y empuje, no le arredran las dificultades, y cuando dice que va á un punto nada le para. Ya se halla dentro del fusionismo, lo cual celebra uno de nuestros colegas como señalado triunfo del presidente del Consejo y de su política atractiva; ya es primer vice-presidente. ¿Porqué no ha de aspirar á mayor empresa?

No sería ninguna novedad ni el primer vice-presidente que cambiara su puesto por una presidencia. Antes bien, es natural el paso, y como al presidente del Congreso se le cuentan

los dias de vida presidencial que le restan, ¿qué imposibilidad sería que el señor marqués de Sardoal, amparado ayer por el presidente del Consejo, levantado sobre el pavés por la mayoría, considerado ó temido dentro del fusionismo, y de todos modos gran figura en él por el triunfo de su vice-presidencia, quisiera concurrir con otros á la lucha por la presidencia? Méenos violento parecería ya eso que el salto de ayer de demócrata disidente á vice-presidente del Congreso de diputados, por la gracia del señor presidente del Consejo, bien acogido por la mayoría de la Cámara.

Puesto que todos conspiran hoy en favor del señor marqués de Sardoal, gobierno y mayoría, ¿por qué no hemos de ayudar tambien nosotros sus ambiciones, ya que las tiene, con una razon valisísima en el presente momento histórico, como ahora se dice? Se la daremos para que le sirva en la ocasion oportuna.

Un presidente del Congreso de los diputados, criado en humildes pañales, perteneciente á la clase media, rico en virtudes y en merecimientos, podrá ser el presidente de molde en caso ordinario.

Pero cuando hay empeño por una situacion política en demostrar que lleva á buen término la fusion de la monarquía con la democracia, de la tradicion con el progreso, no se concibe presidente mas lógico, de una Cámara de diputados que un marqués de antigua prosapia y demócrata al mismo tiempo.

El con su persona, será el emblema puesto al frente de la representacion popular, de la conciliacion de la monarquía y de la democracia.

No olvide el primer vice-presidente del Congreso ese argumento cuando vaque el sitial de presidente.

(El Liberal.)

CRONICA NACIONAL

De El Liberal:

En Lisboa se comenta mucho un incidente que refiere *O progresso* en esta forma:

«El dia de año nuevo, en la recepcion de palacio, se dirigió el señor Andrade Corvo (ministro de Portugal en Madrid) á cumplimentar á la esposa de don Juan Valera (ministro de España en Lisboa.) El ministro de España estaba junto á su esposa, y al acercarse el señor Andrade Corvo, hizo como que no le vio y le volvió la espalda. El señor Corvo, quedó por el pronto confuso y sorprendido pero despues... fingió que no se habia apercebido de ello; porque no podia hacer otra cosa.»

El periódico libonense opina que están rotas de hecho las relaciones diplomáticas entre los dos países. El ministro portugués se halla en Lisboa, y, segun el *Jornal do Commercio*, no se sabe cuando volverá ni si volverá. El ministro español está en España, despues de lo ocurrido en Palacio el dia de año nuevo. No es posible negar el hecho de estar rotas de hecho; pero tampoco el derecho que asiste á nuestro país para ese enfriamiento de relaciones, en vista de lo ocurrido con el tratado de comercio y con la cuestion de los médicos españoles

respecto á ejercer la carrera en Portugal.

Mientras el general Martinez Campos esté en el gobierno, con el gobierno estarán todos los centralistas, y viceversa.

El Correo Militar se apodera de esa afirmacion, repetida ya hasta lo enfadoso por todos los periódicos, y apunta muy oportunamente que más le valiera al general Martinez Campos gozar de las simpatías del ejército que contar con los favores de un grupillo de políticos.

Es verdad; pero el señor ministro de la Guerra puede aplicársele lo que decía un chusco de cierto doctor que presumía grandemente de poeta:

—¡Oh! Es un gran literato entre los médicos, y un gran médico entre los literatos...

El ministro de la Guerra es un gran centralista entre los militares y un gran militar entre los centralistas.

El Siglo Futuro, harto de injuriar á los de su laya, insulta á Gambetta en estos terminos:

«En suma, el difunto era uno de tantos personajes cuya reputacion, diria el grande Maistre, se hacen hoy como se fabrica un zapato, ídolo erigido sobre pedestal labrado por las lógicas, y cuya celebridad relumbrante y resonante constituye una de las mayores humillaciones de la abyeeta edad en que vivimos.»

Los que escriben eso llaman Señor (con S mayúscula) á D. Carlos de Borbon.

Si que hay mucho de abyecto en esta edad en que vivimos.

De La Prensa Moderna:

En pocos dias ha bajado el 4 por 100, desde 63,15 hasta 60,80 en que quedó anoche en el Bolsin.

¿A qué se debe esta baja?

Creemos que la cuestion tiene suficiente importancia para merecer la atencion de cuantos se interesen por el crédito de la nacion y por nuestros progresos financieros.

Quien desde luego no debe estar muy satisfecho es el sucesor del señor Camacho. Ser recibido con una baja en los fondos públicos es sin duda una de las mayores desgracias que pueden ocurrir á un ministro de Hacienda. Nunca auguramos bien de la gestion económica del Sr. Pelayo Cuesta cuyos conocimientos en este ramo eran un misterio para todo el mundo, pero peor auguramos hoy si como parece probable, la baja de nuestros fondos se debe en primer término á la poca confianza que su nombre inspira.

No podemos creer en los rumores que circulan sobre suspension de las sesiones de Cortes durante algunos dias.

No es posible que el gobierno y las Cámaras den al país el tristísimo espectáculo de entregarse al descanso, cuando en esta legislatura no han producido más que ruido y escandalosas cuestiones de personalidades contra las cuales han tenido que protestar enérgicamente los periódicos de todos los matices.

Pasada la efervescencia que aquí se llama con tanta impropiedad política, creemos que por sagrada obligacion,

por decoro siquiera, deben nuestros gobernantes y legisladores aprovechar el tiempo que resta para resolver principalmente los problemas económicos que les están encomendados y por los que claman con justa impaciencia los pueblos de España.

¡Vergonzoso sería que despues de tan monumentales discursos sobre las mezquinas diferencias de las *isquierdas* y *derechas*, y de haberse desplegado verdadero y chocante lujo de ambiciones personales, quedara el pueblo escandalizado sin una señal siquiera de la fecunda laboriosidad que tiene derecho á esperar de los elegidos para cuidar y fomentar sus intereses!

No; eso sería una burla demasiado cinica y cruel que no podemos admitir ni aun como hipótesis, que no podemos esperar de este gobierno, que ha hecho tan serias y formales promesas de reformas.

De El Porvenir:

Aquel cura de cierto pueblo de Navarra que tuvo el atrevimiento de casar á un honrado y valiente guardia civil con una criada de servir, con quien el *pater* sostenia relaciones amorosas, valiéndose para entablarlas del secreto de la confesion; aquel cura, de quien ya hablamos á su tiempo para denunciar cosas tremendas, sigue siendo el terror de las pobres gentes de la comarca.

Parece ser que se da tal maña en catequizar doncellas para el claustro, que no hay padre de familia tranquilo, ni muchacha que no sueñe con el hábito.

Pero, señor, ¿es posible que el pueblo en cuestion permanezca indiferente ante plaga semejante, y no proteste contra la permanencia en la localidad de un sacerdote que ha escandalizado la villa con su conducta, teniendo que intervenir la justicia y hasta la autoridad militar para evitar un conflicto?

¿Es que no llega á oídos del obispo lo que dice á voz en cuello el último chico del pueblo?

¡Adelante! Siga el fanatismo y la ignorancia.

CRÓNICA EXTRANJERA

Francia

El gobierno francés despues de examinar las medidas que podia adoptar para no encontrarse desarmado ante tentativas de pretendientes al trono, ha decidido presentar, y debió efectuarlo, un proyecto de ley cuyas disposiciones le permitan reprimir las. Esto supone naturalmente que no acepta la proposicion Floquet.

Este proyecto le da el derecho de espulsion contra los pretendientes que turben la paz pública y ademas establece una sancion penal para reprimir las infracciones de esta ley.

Además de este proyecto presentará otro reformando algunos artículos de la ley de imprenta, á fin de impedir la fijacion de carteles sediciosos.

A suvez Mr. Lockroy ha debido formular una interpelacion al gobierno acerca de la situacion de los príncipes de Orleans, en el ejército. Su objeto es saber si despues de los incidentes de la Cámara cree el minis-

tro de la Guerra que puede conservar sus mandos á los príncipes de Orleans.

Esta interpelacion tiene mucho mayor alcance de lo que á primera vista parece. Para los hombres verdaderamente políticos de la Cámara; el acto del príncipe Napoleon que aprecian en su justo valor, ofrece coyuntura para hacer una ley especial y no quieren desperdiciarla, pues les preocupan más ciertas tentativas, que, aunque ménos públicas, son de más cuidado.

Parece, en efecto, que los príncipes de Orleans intrigan muy activamente y que cierto número de oficiales están recibiendo ascensos repetidos hace algun tiempo y colocados en los puestos más delicados. Además; el ministro de la Guerra ha tenido que prohibir á ciertos oficiales que hagan más viajes á Chantilly, residencia del duque de Aumale, pues los repiten con una frecuencia escandalosa.

Todo esto, lo sabe el gobierno, y como es natural se precave pero muchos diputados creen que no basta, se le otorgue la facultad de expulsar, sino que hay que llevar las cosas adelante; y aprobando el proyecto, pondrán añadirle una disposicion que prive de todo cargo público, civil ó militar, á los miembros todos de las familias que han reinado en Francia, á fin de que los que fuesen expulsados no pudiesen retener una parte cualquiera del poder público que en momentos dados les hiciese peligrosos.

En todo esto nos hemos referido á los príncipes de Orleans, pues los trabajos de los legitimistas van por otro camino. Hace poco tiempo, y tomado del *Voltaire*, publicamos una larga relacion de los proyectos y de la organizacion de las fuerzas realistas que dirige Mr. de Charette. Esas informaciones fueron recibidas con cólera por la prensa realista, y su exactitud negada con tal calor, que muchos incrédulos acabaron por convencerse de que en el fondo del relato del *Voltaire* habia verdad. Ahora nos dá la Agencia Fabra como novedades aquellos datos por más que los abone, en cierto modo, la oportunidad del momento.

Estos graves asuntos tienen tambien sus notas cómicas.

En el jardín de la Bolsa discutió con animacion un caballero en medio de un grupo. Pronunció varias veces el nombre de Napoleon y atrajo la atención de otras personas que engrosaron el grupo y se enteraron entonces de que defendia al príncipe á quien acaban de prender. Las risas y los dicharachos acogieron sus palabras y entonces el buen señor se enardeció hasta el punto de gritar ¡viva el emperador!

Redoblaron las risas, y cuando salió del jardín le siguió por la calle de Montmartre un cortejo de curiosos, que por momentos engrosaba, gritando en la tonada de los *Lampions*: «¡Eh, Plon-Plon!» El pobre hombre tuvo que refugiarse en un ómnibus que encontró en la calle de Abukir.

El pueblo mostró mejor sentido que el gobierno y la Cámara, tratando el asunto como merece, en burla.

Nota aún más cómica es la que ha dado M. Cuneo D'Ornano.

Este bonapartista que comparte en la Cámara con M. Baudry D'Asson las glorias cómicas, ha dirigido al prefecto de policía una carta diciéndole que, pues se afecta considerar como culpable la fijacion en los sitios públicos de la proclama del príncipe Napoleon, él le participa que por su propia mano ha fijado una en la fachada de su casa.

¡Cuidado si es valiente Mr. Ornano! Fijó, en efecto, el cartel, pero cuida-

ron de arrancarlo los transeuntes indignados.

En Paris llaman burlescamente *Plonplon* al príncipe Jerónimo Napoleon, el del manifiesto consabido.

En uno de los últimos números del *Evenement* vemos unos anuncios destinados á llamar la atención pública del mismo modo que los de ciertos industriales. No podemos resistir á la tentacion de traducir algunos:

Plonplon padre.—*Plonplon padre.*

Plonplon padre.—Unico sucesor de su primo y de su tío. Especialidad para dichas de pueblos.

Plonplon padre.—El mejor gobierno es el gobierno Plonplon. Gran eleccion de promesas políticas.

Plonplon padre.—No se devuelve el trono que ha dejado de agradar. La casa se encarga de las nuevas cobranzas de contribuciones.

Plonplon padre.—Casa fundada en 1804.—Tres quiebras. Concordato. Plebiscitos al dedo y al ojo.

Plonplon padre.—A los tres colores nacionales. No se admiten socios. Se reparten constituciones.

Plonplon padre.—No hay más que él. Manifiestos de todas clases. Salchichones para viernes santos.

Plonplon padre.—Para purgar la Francia de la República, empléese el Ricino-Plonplon. Unico eficaz. Experiencias hechas en el mismo invento.

Plonplon padre.—Prosperidad financiera. Todo el mundo rico. Para recibir datos, envíese una lista civil á Plonplon.

Plonplon padre.—No tendrá hijos sino despues de muerto.

Plonplon padre.—Nuevo tratamiento de las enfermedades sociales. Aumento de clero. Promesas de cien mil curas.

Plonplon padre.—No me habéis de ningun otro. No tiene nada que ver con la casa de la *Bandera blanca*.

Plonplon padre.—Águilas de todas clases con rayos de carton dorado. Eleccion de palabras para no decir nada.

Todo esto prueba la gran popularidad del señor Plonplon.

Italia

A propósito de las manifestaciones irredentistas, la *Nueva Prensa libre* cree saber que el gabinete italiano ha encargado á los ministros Zanardelli y Mancini la elaboracion de un proyecto de ley, que permita al gobierno reprimir los abusos de la prensa y las asociaciones peligrosas. Semillante ley no ha de tener por resultado mas que excitar á la oposicion.

La *Opinione* afirma la necesidad para Italia, de mantener una inteligencia sincera con Alemania, respecto á los asuntos de Egipto, declarando que es preciso admitir la supremacia de Inglaterra en las orillas del Nilo. La *Opinione* espera que el gabinete italiano no suscitará dificultades al gobierno inglés. El *Diritto*, por su parte, cree poder afirmar que el gabinete italiano está perfectamente de acuerdo con el gobierno de la Gran Bretaña, no solamente en lo que concierne á los asuntos de Egipto, sino tambien en todas las demás cuestiones del Mediterráneo.

Un despacho de Roma dice que la policía ha hecho visitas domiciliarias en 135 casas de la capital de Italia. Los agentes hicieron mas de 100 prisioneros y recogieron una considerable cantidad de documentos, referentes al movimiento irredentista.

Contra el Austria

La *Rassegna* del 9 publica el texto de las inscripciones que se hallaban en el círculo democrático universitario de Roma, donde debia verificarse la manifestacion en honor de Oberdank.

Las inscripciones estaban en negro sobre fondo rojo, y los escudos bordados de oro. Hé aqui algunas de ellas:

¡Guerra al Austria!

El Austria es la China de Europa.

(*Garibaldi.*)

Sin los Alpes y sin el Adriático no hay Italia.

(*Imbriant.*)

¡Vengad al Trentino y á Trieste!

¡Vengadme!

(*Oberdank*)

Añade el mismo periódico que en el momento en que el delegado de seguridad se adelantó para disolver la reunion, fué recibido con los gritos de «Viva Oberdank», «Abajo el Austria».

Escriben de Padua que el círculo popular *Italia* hizo una manifestacion hace ocho dias. El diputado Tavaroni fué el primero que tomó la palabra, comenzando así:

«Sabemos que un italiano ha caído en tierra extranjera con el nombre de Italia en los labios tenemos el derecho de honrar su memoria.

No conocemos las actas del proceso; por lo tanto, su conmemoracion no es un delito. No está, en efecto, demostrado que haya legalmente merecido la pena de muerte.»

Se pronunciaron otros discursos aún más acentuados.

La guerra europea

El corresponsal del *Standard* en Roma telegrafía á este periódico.

«He sabido que informes confidenciales recibidos en el Vaticano, de diferentes países de Europa, presentan como inevitable una guerra general.

Los soberanos y los hombres de Estado, así como sus órganos en la prensa, dan las seguridades más pacíficas. Pero todas estas declaraciones tienen por objeto producir cierto efecto.

Los informes de que hablo no estaban, en manera alguna, destinados á la publicidad; únicamente han tenido por objeto suministrar datos exactos á la Santa Sede.»

Bélgica

En Bélgica como en todas partes, los clericales hacen de las suyas. Ahora les ha dado por reclamar la pena de muerte, con gran escándalo del sentido comun, de la humanidad y de la civilizacion.

Ya digimos en tiempo oportuno, que el 22 de Setiembre de 1879, la congregacion de los obispos, á consecuencia de órdenes recibidas del Papa Leon XIII, desposeía de su sede episcopal á Monsieur Dumont obispo de Tournai, bajo pretexto de que estaba loco, y nombraba á Mr. Rousseaux, administrador apostólico de aquella diócesis. Este último tomó posesion del palacio episcopal, pero el 17 de Julio de 1880, hizo Mr. Dumont poner los sellos en el dicho palacio. El inventario, que se hizo con este motivo, demostró, que gran número de títulos, papeles y valores pertenecientes á Mr. Dumont, ó reivindicados por él, habian desaparecido. Mr. Dumont dirigió diversas quejas á la justicia belga contra los autores de estas sustracciones.

Se abrió inmediatamente un sumario contra el canónigo Bernard, el gobierno belga consiguió su extradicion de América, y hoy dia se halla preso en Tournai. La justicia belga ha enviado á América un comisionado, provisto de los poderes necesarios para tomar posesion de los papeles y valores embargados en aquel país, y llevarlos á Bélgica, para que la justicia pueda fallar sobre las cuestiones en litigio.

Ahora ha entrado el asunto Bernard en una fase nueva. No es solamente el canónigo el complicado en

el sumario, sino tambien M. Du Rousseaux, por lo cual se entregarán directamente al tribunal los títulos y papeles secuestrados, habiéndose mostrado parte, en este escandaloso asunto, el obispo desposeido Dumont.

Egipto

El pueblo en el gobierno

Ya se ha nombrado la comision encargada de arreglar las indemnizaciones.

Un telegrama del Cairo dice que entre las cuestiones que ocupan á lord Dufferin, una de las más importantes es la parte que conviene asignar al pueblo egipcio en el gobierno de su país. La idea que tiene más probabilidades de ser aceptada es crear un Consejo compuesto en parte de miembros elegidos, y en parte de miembros nombrados por el gobierno, independientes del gabinete, pero en relaciones constantes con él. Este Consejo, que funcionará todo el año, examinará los proyectos legislativos y las decisiones más importantes del ministerio. Para las cuestiones de más importancia y que afecten al conjunto de la poblacion egipcia funcionarán como adjuntos al Consejo individuos elegidos por el pueblo en número determinado. Además, cada provincia elegirá un Consejo encargado de resolver los asuntos locales.

MAHON

Segun dice «El Bien Público» se trata de poner en escena en el casino «La Esperanza» de Villacarlos el conocido drama, que atribuye al Sr. Echegaray, «El nudo gordiano».

No debe ser muy conocida del colega la referida obra, cuando no sabe que el autor de la misma es el reputado poeta D. Eugenio Sellés.

Con motivo del suelto publicado ayer por «El Bien Público», en el cual llama la atención de las autoridades para que se prohiban en el próximo carnaval los disfraces que ofendan la moral pública y hagan escarnio de cosas santas y personas respetables, se nos ruega la insercion de las siguientes líneas:

«Todas las noches, de ocho á nueve, las personas que acostumbran frecuentar la calle Nueva y plaza Arravaleta se ven precisadas á presenciar los telégrafos que un conocido trovador tonsurado dirige á la dama de sus pensamientos.

Como tan edificante espectáculo ha pasado, segun se nos asegura, al dominio público, con grave escándalo de las personas amantes del decoro, nos creemos en el caso de poner sobre aviso á la amorosa pareja para que se anticipe á ajustar sus cuentas si le conviene.»

El baile de máscaras que debe tener lugar esta noche en nuestro coliseo promete estar muy concurrido.

Al subir esta mañana un anciano los peldaños que de la plaza del Carmen conducen á los claustros del mismo, ha tenido la desgracia de caerse causándose una

herida de bastante consideracion en la frente y algunas contusiones en la cara.

Ausiliado por el farmacéutico señor Ferrer y algunos transeuntes ha sido conducido á su casa.

Dice «El Diario de Ciudadela»:

«Debiendo llevarse un registro ó matrícula en la Delegacion especial del Gobierno en Mahon de los cultivadores y traficantes de tabaco *pota*, por dicho centro se previene en circular dirigida á los Sres. Alcaldes de los pueblos de esta isla, que antes del 3 de Febrero próximo formen y remitan una nota de los cultivadores y traficantes de dicha clase de tabaco; todo en conformidad con lo dispuesto en la 8.ª prescripcion de la Real orden de 18 de Julio de 1867.»

En efecto por el anuncio de la Alcaldía que en otro lugar publicamos se confirma la medida á que se refiere el suelto transcrito.

Ignoramos las causas á que debe obedecer una medida tan inesperada que por lo pronto ha producido cierta alarma entre los cultivadores y expendedores del tabaco *pota*.

Procedente de Cartagena ha fondeado hoy en nuestro puerto la fragata de guerra «Lealtad», al mando del capitán de naúo D. Domingo de Castro y Perez.

Por la guardia civil ha sido capturado la noche pasada un sujeto que se entretenia en pasar revista á las casitas situadas en el *plá* de los verjeles con el *inocente* objeto que es de suponer.

Hemos recibido la «Memoria» de la Compañía general de tabacos de Filipinas, leída en la junta general celebrada en Barcelona el dia 15 del corriente.

4 FOLLETIN DE EL LIBERAL

DIALOGOS CIENTIFICOS

POR FEDERICO DE LA YEGA

(Continuacion)

la humanidad, arriesga para ello hasta el último céntimo de tu tío; pero que no te se ocurra nunca la idea de *saber prácticamente* si es ó no posible atravesar el Océano en globo. Volviendo á ese John Wise, explícame en que funda sus esperanzas de travesía...

—En el aire.

—Mucho me lo temo! Y explícame tambien, si es que están á mi alcance, las razones científicas en que tú te apoyas para creer irrealizable su proyecto.

—Con mucho gusto.

—Pero ya lo sabes, conmigo, nada de terminachos escabrosos. Canto llano y no olvides que hablas á un labriego de Louviers.

—Ya lo se, tío. ¿Quiere V. que nos sentemos?

—Hombre, si el tío convida. Este Jardin del Luxemburgo está delicio-

so. Pongámonos aquí, junto á la caja de esta hermosa adelfa. Así aspiramos la brisa que embalsaman las flores del *parterre* y vemos por entre las ramas de esos copudos castaños los celajes que los últimos rayos del sol tiñen de púrpura.

De ella se deduce la extraordinaria importancia que tiene para el desarrollo del comercio hispano colonial la fundacion de dicha sociedad. La sociedad tiene arrendadas desde primero de año cuatro fábricas de elaboracion de tabaco, construyendo una de grandiosa en la actualidad, y se propone emplear próximamente más de 25.000 operarios, pudiendo así surtir los principales mercados de Asia y de Europa.

BOLSA DE MADRID

26 enero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 62'600
4 por 100 amortizable 75'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 96'500

BOLSA DE BARCELONA

26 enero.

3 por 100 Interior.. . . . 27'225
4 por 100 amortizable 75'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 96'750
Banco Hispano Colonial. 73'250
Acciones ferrocarril Francia.. 111'500
Id. Norte. 104'750
Id. Alicante. 98'000
Id. Orense. 30'857
Obligaciones Francia 63'125
Id. Orense. 46'125

SOCIEDADES

Consey.—Hoy sábado á beneficio del señor Costabella, la zarzuela en tres actos «Campanone» y baile de máscaras.

Domingo, la misma funcion.

Circo.—El aplaudido drama del señor Echegaray «La muerte en los labios», una divertida zarzuela y baile de Sociedad.

Recreo.—Hoy sábado á beneficio del señor Caba, la zarzuela en tres actos «El Diablo en el poder» y baile de máscaras.

Domingo, á beneficio del señor Sigró la misma funcion.

Isleño.—Hoy sábado, baile de máscaras.

Domingo, á beneficio del señor Martí, la zarzuela en tres actos «El diablo en el poder» y baile de Sociedad.

so. Pongámonos aquí, junto á la caja de esta hermosa adelfa. Así aspiramos la brisa que embalsaman las flores del *parterre* y vemos por entre las ramas de esos copudos castaños los celajes que los últimos rayos del sol tiñen de púrpura.

—¿Sabe V. tío Anselmo, que no le creia tan sensible á las galas de la creacion? Habla usted como un poeta!

—Que quieres, hijo? Cuando se vive en el campo, á ménos de no ser bruto de remate, se aprende á amar la naturaleza y á admirar lo que tiene de bello. Conque, empieza.

II

—Ante todo, y como una última prueba de la cordura de monsieur Wise...

—El del viaje?

—Si, señor. Debo decirle que es norte-americano, esto es, yankee.

—Y que tenemos con eso?

—Que los yankees se parecen mucho á los vizcainos.

—En lo emprendedores?

—Y en lo testarudos. Cuando se ponen frente á una pared de medio

metro de espesor y dicen: «por ahí voy á meter la cabeza á topa carnero,» espérelas usted al otro lado.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 26.—De Manila y Barcelona vapor-correo de Filipinas *Isla de Luzon*, cap. D. Ramon Mendezona, con 91 trip., 20 pas. y carga general.
Dia 27.—De Cartagena fragata de guerra *Lealtad*, de 33 cañones, 500 caballos y 405 plazas, al mando del capitán de navío Sr. D. Domingo de Castro y Perez.

Buques despachados

Dia 27.—Para Barcelona vapor correo *Nuevo Mahónés*, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.
Para Palma laud *Pleta*, pat. Salvador Covas, con 4 trip. y lastre.

Anuncios preferentes

Alcaldía de Mahon

A fin de dar cumplimiento á una orden de la Superioridad, prevengo á todos los cultivadores y traficantes de tabaco *pota* en esta ciudad y su distrito municipal, se presenten en la Secretaría de este Ayuntamiento dentro de tercero dia, para ser inscritos en la matrícula que debe formarse.

Igualmente prevengo á estos habitantes que en lo sucesivo se dediquen al cultivo de dicha planta ó al tráfico de la misma, den parte á esta Alcaldía al objeto de ser incluidos en la espresada matrícula.

Mahon 27 Enero de 1883.—Sebastian Vinent.

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)
D. José Ponseti, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

Seccion Carnavalesca

Hong-Kong 26, 8 t.
Mahon 27, 12-50 m.

Comision mascarada — «Casino Recreo», Mahon.

Agradecidísimo á los ofrecimientos que en nombre de la Sociedad me hace esa comision, tengo el gusto de participarles que estoy haciendo con toda urgencia los preparativos para el viaje, anunciándole oportunamente el dia de mi salida de estos mis estados y el de mi llegada á la para mí muy querida ciudad de Mahon. Avisen socios á quienes saludarán de mi parte. Un recuerdo á las lindas pollitas de «El Recreo».

Canuto IV.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 27, 11'15 m.
Mahon, 27, 04'04 t.

Han ocurrido nuevos temblores de tierra en Archena.

El Consejo de ministros celebrado hoy se ha ocupado de los presupuestos asegurándose serán presentados á las Córtes completamente nivelados.

Se da como cosa segura el establecimiento del Jurado.

Se ha aprobado el proyecto de ley de policia de imprenta en la que se suprimen la pena de suspesion de los periódicos.

aerostático se compone de una serie de bandas de tela de seda, sólidamente cosidas y recubiertas de un barniz.

—Perfectamente.

—Pues bien, hasta ahora, apesar de todas las unturas imaginables, el gas se escapaba poco á poco por los poros del tegido, y este era el grave inconveniente por el cual no podian los globos permanecer mucho en el aire, ni los aeronáutas emprender en ellos grandestravesías.

—Eso es lo que yo ignoraba. Y ese Mr. Giffard que tu dices...

—Ese hábil ingeniero encontró al fin el secreto de impedir la filtracion del gas y tenerle encerrado en el globo todo el tiempo que quiera, sin que se le escape ni una sola molécula.

—Ni una qué?

—Ni una molécula.

—Mira, haz un paréntesis y explícame esa palabrota.

—En seguida! con tanto mayor motivo, cuanto que tendré que emplear con mucha frecuencia en nuestras conversaciones esa palabrota como V. la llama.

—Tan dura la tienen?

—Muy dura! Y á la tenacidad, que á no dudarle es una de sus cualidades predominantes, deben una gran parte de su rápido y maravilloso engrandecimiento. John Wise ha dicho «yo iré desde New Zork á Europa en alas del hidrógeno!» y, ó viene, ó va á servir de almuerzo á las merluzas. Wise no es un aeronáuta novicio: en 1859 hizo un viaje en globo de 1.150 millas que es la distancia que media entre San Luis y el condado de Jefferson.

—No es mal viaje!

—Aprovechando las importantes mejoras que en la construccion de los globos ha introducido el ingeniero inglés Giffard, autor del globo cautivo de Londres...

—Y en qué consisten esas mejoras, Enrique?

—En evitar la permeabilidad de la envoltura.

—Explícame eso mas claro.

—Usted sabe, tío, que un globo

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Diciembre 1882

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su exámen y comprobacion.

CARGO

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Dos mil ochocientos noventa y siete pesetas ochenta y tres céntimos que resulta de la existencia del mes anterior.		2897	83
» Quinientos diez y siete pesetas cuarenta y siete céntimos recaudadas en los distritos 1.º al 6.º, por suscripciones corrientes, atrasadas, cepillo del recaudador y producto del salvado fino.	1	517	47
» Veinte y siete pesetas veinte céntimos recaudadas en el distrito 7.º por suscripciones corrientes, producto del salvado fino y cuestacion del sábado de Navidad.	2	27	20
» Seis pesetas recaudadas en el distrito 8.º por suscripciones corrientes y donativos.	3	6	00
» Treinta y nueve pesetas ocho céntimos importe de la colecta verificada el sábado de Navidad por el encargado del distrito 1.º	4	39	08
» Veinte y dos pesetas veinte céns. id. id. por el del 2.º	5	22	20
» Veinte pesetas sesenta céntimos id. id. por el del 3.º	6	20	60
» Cuarenta pesetas diez y ocho céntimos id. id. por el del 4.º	7	40	18
» Cuarenta y siete pesetas cincuenta y cinco céntimos al id. por el del 5.º	8	47	55
» Seis pesetas cincuenta céns. id. id. por el del 6.º	9	6	50
Suma el Cargo S. E. ú O.		3624	61

DATA

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Doce pesetas entregadas al representante del distrito 1.º	1	12	00
» Diez y siete pesetas cincuenta céntimos al id. id. del 2.º	2	17	50
» Diez y seis pesetas al id. id. del 3.º	3	16	00
» Veinte pesetas al id. id. del 4.º	4	20	00
» Siete pesetas al id. id. del 5.º	5	7	00
» Veinticuatro pesetas al id. id. del 6.º	6	24	00
» Veinte pesetas cincuenta céntimos al idem id. del 7.º	7	20	50
» Veinte y cinco pesetas por la gratificación al recaudador por el mes de la fecha.	8	25	00
» Ochocientos veinte y cuatro pesetas por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha.	9	824	00
» Dos pesetas entregadas al representante del distrito 3.º como extraordinario para el pobre Lorenzo Vila.	10	2	00
» Cincuenta pesetas cincuenta céntimos por el socorro extraordinario dado en metálico el día de Navidad.	11	50	50
» Once pesetas noventa céntimos por el socorro extraordinario de carne dado el día de Navidad.	12	11	90
Suma la Data S. E. ú O.		1030	40
Existencia para Enero S. E. ú O.		2594	21

Mahon 31 Diciembre 1882.—Pedro Baselini.—Aprobada la cuenta que precede por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de día 25 de Enero de 1883.—V.º B.º—El Vice-presidente, Juan de Vidal.—Juan Orfila, Srio.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Medicamento infalible para la curacion de la Sordera por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demas enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompsom de New-York—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Doctor Charles Tompsom, 57 Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter del Hospital Central de New-York ha administrado el *Contra Sordera* á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el *Contra-Sordera* es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe del 13 de Abril 1876. Su forma de pastillas y sabor agradabilísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.

Advertencia.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas de que ha sido victima este Medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España D. F. de Mateos, Aldana 12 principal en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

Tinta negra y de colores

En la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23, se acaba de recibir de todas clases, así como tarros de goma líquida, tinta comunicativa, etc., etc. También se ha recibido un variado surtido de papeles alemanes de lujo, en hermosísimas cajas.

Librería de Sintés, Nueva, 23

GRAN NOVEDAD

MONEDEROS PARA SEÑORA

En la Librería de Antonio Sintés, Nueva, 23, se acaba de recibir un precioso surtido de dicho artículo, así como gran variedad de **petacas, carteras, tarjeteros, cortaplumas, pisa-papeles, escribanías, etc.**, todo á precios arreglados.

23, NUEVA, 23.

AVISO INTERESANTE

Gran surtido en **OVILLOS** algodón escalado para medias, diferentes dibujos, clase fina, algodón Manresa, cuatro cabos.

ULTIMA INVENCION

18 CENTIMOS OVILLO
CARRETES seda negra dobles, 32 céntimos uno
DROGUERIA MAHONESA DE MARTIN VALLS

CALLE NUEVA, 44.

Sociedad Anónima Mútua de Depósitos y Amortizaciones

En el sorteo celebrado el día 15 del corriente fué designado para amortizarse el Bono núm. 3.976 de la serie **E** colocado en esta ciudad.

El tenedor del referido Bono podrá presentarlo en la oficina del infrascrito y se le entregará las cien pesetas del reembolso.

Mahon 25 Enero 1883.—P. B. Valls.

Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

La recaudacion de las contribuciones directas del tercer trimestre del corriente año económico de 1882-83, tendrá lugar en esta Agencia y demás Recaudaciones de la isla, en los días que á continuacion se espresan:

En Mahon, desde el 1.º al 13 de Febrero.

Alayor, del 1.º al 11 idem excepto el 5 y 6.
Mercadal, del 12 á 16 id.
Ciudadela, del 1.º á 15 id.
Ferrerías del 1.º á 8 id.
Villa-Carlos, del 19 á 23 id.
Horas de despacho de ocho á dos del día.

Espirados que sean los plazos señalados en cada pueblo, incurrirán en apremio los contribuyentes que no hubiesen retirado sus recibos.

Mahon 26 Enero de 1883.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

Administracion principal de Loterias de Mahon n.º 6

ARRAVALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Lunes se cierra el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 del actual:

Ha de constar de dos series, de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.383 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
20 de 2.500	50.000
1355 de 300	406.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.350 id. para el premio segundo.	2.700
1.383	613.200

Mahon 21 Enero de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:
Una casa en la calle de Isabel II núm. 57.
Otra casa en la calle de Ramis número 57.
Y otra en la calle de Santa Teresa número 15.
Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Subasta

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta el día 8 de Febrero, á las once de la mañana, en la plaza de la Constitucion, la casa número 51 de la calle de la Plana, bajo el tipo de 350 duros. Las condiciones de la subasta obran en la Notaria de D. Francisco Andreu.

Servientas

Una de unos 30 años y una muchacha, se necesitan para una misma casa. Informarán en esta Imprenta.

Vino del país

á 11 reales vellon el quarter y por botellas á 2 reales.

VINO ESTRANJERO

á 10 y á 12 reales botella.
Se vende en Mahon calle Santa Eulalia núm. 51.

Vino tinto viejo

á 24 céntimos el litro y á cuarters á 3 pesetas 50 céntimos.

Vino tinto nuevo

á 20 céntimos el litro, y á cuarters á 17 sueldos y medio.
Calle del SOL núm. 70, frente la calle del Arrabal.

Vino superior del país

á 10 reales vn. quarter, se vende en Villa Carlos, casa de Jaime Florit, frente la Iglesia.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

8.ª de abono 6.ª serie

Funcion para el domingo 28 de Enero

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

MARTA

A las 8.

Precios de costumbre.

Baile de Máscaras

Lo habrá HOY empezando á las 9 de la noche en el Teatro Principal.

PRECIOS

Palcos plateas.....	2'00 ptas.
Id. 1.ª fila	3'00 »
Id. 2.ª fila	2'00 »
Id. 3.ª fila	1'00 »
Entrada	1'00 »
Media entrada.....	0'50 »

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.